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刹刹个人总结抄袭风

□ 本报评论员 洪盛勇

岁末年初，是各单位、各部门总结工
作的时候。 《瞭望》新闻周刊记者调研发
现， 个别基层单位或少数公职人员在起
草文件、 撰写材料时， 仍然存在照搬照
抄、抄袭拼凑现象，有的甚至催生出范文
售卖、代写服务的产业链。

在这种纸上的形式主义中， 最普遍
的也许就是个人总结的抄袭了。

毋庸讳言， 个人总结的抄袭之风在
各处都有活跃之势，或抄别人的，或抄自
己去年写的。 许多人以为，抄一抄也没什
么要紧的。 其实，这一抄，往大了说，就是
抄断了自己的后路，误己。 你想，个人总
结本身是总结自己过去一段时间的各方
面状态的， 并对接下来的走向有一个安
排。 其作用就是，可以让自己发现长处与
不足，总结经验与教训，使自己在未来得
到更好的发展。 而抄袭个人总结，不管表
面上看起来有多么光彩照人， 其结果都
不能给人提供实实在在的思考帮助 ，最
终不利于自己的发展。

不妨看看蒲松龄的年终总结有多认
真实在。 蒲松龄为了写《聊斋志异》，在大
路口的一棵老槐树下摆茶摊供人喝茶歇
息，为的就是多听几个有滋味的故事。 有
一年的年末， 他在自己的年终总结中写
道：今年听的故事数量不少，但质量不太
好 ，有些故事情节重复 ，甚至逻辑不顺 。
来年期待肚中有货的人多讲好故事 ，这

样自己编纂书籍也更加顺利。 在写这个
总结时，蒲松龄显然是认真思考过的，发
现了问题，来年就可以有的放矢。这对他
最终写出《聊斋志异》这样的不朽作品，
肯定是大有帮助的。

说起抄袭个人总结的原因， 似乎有
很多。 比如懒得写，不会写，没东西写 ，
等等。但关键的，还与领导对个人总结的
不重视有关。 个人总结既是写给自己看
的，很多时候，也是写给领导看的。 这个
时候， 领导的态度就很关键了。 如果领
导重视， 比如把关很严， 比如看得很认
真，作者自然也不敢不重视，否则可能挨
批评，搞不好还影响自己的前途呢！有这
样的认识，在写总结时就会认真起来。

所以，刹住个人总结抄袭风，还需要
领导对个人总结真正重视起来。

当然，需要刹一刹的，不只是个人总
结的抄袭风，还有一切纸上的形式主义！

初二男生不想读书想做职业电竞选手

职业电竞看起来很美

今年 14 岁的初二学生小胡，学习成绩一直在班里名
列前茅。 接触了“王者荣耀”后，就沉迷于这款手游，对爸
爸说不想读书了，想去在抖音上看到的“森海电竞学院”
培训，做一名职业电竞选手。 （据本报 12 月 18 日 2 版）

随着科技发展，家长眼中“不务正业”的游戏，如今也
在世界范围内形成了一个庞大而成熟的产业， 游戏直播
现已是许多直播平台上的流量担当板块， 电子竞技赛事
更是早已破圈，成为影响力和热度都不亚于 NBA 总决赛
的全民狂欢。 不过，“玩游戏”和“成为电竞选手”可完全是
两码事。 职业电竞选手就相当于是运动员，得有顶级的反
应速度、成熟的全局视野，且与大部分体育竞技类选手类
似———巅峰期极短。 在天赋面前，爱好不堪一击，何况，真
把游戏当作职业，可不是光爱玩游戏就够了，日复一日地
训练，你还会觉得玩游戏是件有趣的事儿吗？ 再者，如今
打着电竞训练营旗号骗钱的机构大有人在， 一季度小两
万的学费，大概率只是换个地方玩游戏的上网费罢了。

99 岁奶奶被孙女宠成网红

老人是速度慢下来的年轻人

成都 90 后妹子蔡昀恩经常记录 99 岁奶奶日常生活
的短视频，发在网上后已经俘获了 500 万粉丝。 她每个周
末都会和丈夫一起去陪伴奶奶，“陪着她说说笑笑， 就是
她最幸福的时候，把她当成孩子一样宠着就行。 ” （据本
报 12 月 16 日 8 版）

“抖音 ”这个短视频 APP 近年来诞生了不少网红 ，但
多以卖弄色相或装疯卖傻为主。 新闻里这位来自网红城
市的蔡小姐倒是真正理解了抖音 Slogan 的真谛———“记
录美好生活”。 播主记录和分享奶奶的日常生活，粉丝得
以看到一条条真实的 、有血有肉的短视频 ，感受到快乐 、
温馨、感动，这才是短视频生产者的正确打开方式。 另外，
蔡小姐陪伴奶奶的方式也值得我们思考———人们长久以
来习惯性地把老年人同 “老态龙钟 ”“落伍 ”划上等号 ，但
这真的是老年人想要获得的头衔吗？ 他们只是速度慢下
来的、手机玩得不太溜的年轻人呀！

多次涨价，共享单车“贵过公交”

为低价竞争买单

从今年 3 月到 11 月， 共享单车再三调整计价规则，
摩拜单车、 哈罗出行等共享单车的起步价已悄然提高到
1.5 元，一次骑行往往要花费 2 元到 3 元，经常贵过公交。
（据本报 12 月 21 日 2 版）

从两年前的“新四大发明之一”沦落到如今的尴尬处
境，共享单车可谓是尝尽人情冷暖，“共享经济”概念更是
成为一个笑话。 先前做共享单车的企业玩儿命地以优惠
吸引用户， 从品牌的角度看， 无非是想优先抢占用户心
智。 但问题是，共享单车的门槛太低，企业既没有提高用
户黏度的有效手段，又缺乏可持续的盈利模式，用户忠诚
度便是无源之水 ，而补贴和低价 ，更是把 “用户 ”给宠坏
了———让用户因为便宜而选择共享单车， 是个非常愚蠢
的策略！ 在我看来，在大城市，它可以是公交通勤的摆渡
工具；在小城市，它可以是短途出行的代步利器。 选择共
享单车，其实是选择一种机动性强的交通服务。 共享单车
的停放和损耗问题， 从一开始就注定了它的维护成本之
高，因此我认为它的涨价是非常合理的，甚至可以说，“贵
过公交车”，才是它的合理定价。

让群众高高兴兴走进文化礼堂

□ 莲都 吴昭立

近日，笔者去农村走亲，看到村中有
一座漂亮的文化礼堂， 村民们在里面打
牌、看书阅报、听民间故事，玩得很欢。

可是路过邻近一个村， 看到文化礼
堂外观不错，但是铁将军把门，没有向村
民开放。 听村民说，即使到了晚上，开展
的活动也很单调，里面只有电视可看、麻
将可搓，阅览室里几十本破旧图书，就连
几张报纸也让人 “顺手牵羊 ”了 ，因此留
不住人。

农村文化礼堂， 是农村文化建设的
载体，对农民建设幸福家园，使农村成为
物质富裕、精神富有的现代化农村，起着

极大的推动作用。 要真正发挥文化礼堂
作用，必须让村民坐得住、玩得住，白天
晚上齐开放，把电视装起来、阅览室办起
来、村歌唱起来、排舞跳起来、乡愁故事
讲起来，经常开展乡村文艺汇演。当春节
来到之时，还应开展村晚晚会，这样才能
使文化礼堂真正成为乡村文化地标 、村
民的精神乐园。

俗语说，没有最好，只有更好。 文化
礼堂建设正走在“好一点，更好一点”的
路上。 希望文化部门及乡镇加强农村文
化礼堂的引领和支持， 乡村干部要充分
利用农村自然资源， 挖掘和传承农村传
统文化资源， 注重传统民俗文化与现代
文明的融合创新， 着力在文化礼堂的建
筑风格和展示内容及活动样式等方面形
成特色，形成品牌，这样才能使当地群众
产生归属感和认同感， 高高兴兴兴走进
礼堂，享受文化带来的愉悦。

丽水人
丽水事说

核心观点

抄袭个人总结，不管表面上看起来有多么光彩照人，其
结果都不能给人提供实实在在的思考帮助， 最终不利于自
己的发展。
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核心观点

要真正发挥文化礼堂作用， 必须让村民坐得住， 玩得
住，使文化礼堂成为乡村文化地标、村民的精神乐园。


